

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 10 cts. | Fuera: trimestre 1'25 ptas.
Un mes 30 id. | Extranjero: id., 1'50 id.
Paquete de 30 ejemplares 1'25 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

La Coeducación

III

La separación contra naturaleza del hombre y la mujer, reviene una inclinación desordenada, de la inclinación de uno a la otra, del macho a la hembra; y esta inclinación que la debiera servir para recibir una simpatía intensa y un afecto arraigadísimo, la establece una impresión momentánea, y en muchos casos, la destruye el encanto misterioso que el vínculo tan ligeramente sellado se desmenuja de una manera lamentable, y aquí que sucedan tantos dramas somáticos internos, y que rugen en el corazón matrimonios desgraciados, cuyas consecuencias menos lamentables, son la estéril y solitaria soledad de dos en compañía, como dijo el poeta.

En la vida del ser humano, se desenvuelve en la familia, hemos de preparar ampliamente a tal fin desde la infancia, para que llegue seguro a este estado con pleno dominio de afectos, facultades y deberes. El amor es una evolución de la simpatía, y esta nace del contacto continuo, de la compenetración de nuestros sentires y pesares; el amor es la base y ley fundamental de la familia; luego la tendencia que se ha de tener, es poner en contacto a las personas que la han de constituir para que se amen y comprendan.

El argumento de más fuerza que han empleado los impugnadores del sistema de la coeducación, es el referente a la moralidad. Lo inmoral es un mal adquirido, bien sea por imitación, o bien por enseñanza. En el primer caso, es estípi-

do y poco caritativo, el pensar siquiera realice y ponga a la vista de los educandos actos responsables; y en el segundo, menos se puede suponer que enseñe doctrinas contrarias al orden natural. Además, que uno de los primordiales deberes de todo profesor, es la vigilancia y observación constante, en el desarrollo de la vida escolar.

Este vago temor, solo podrá abrigarse entre los alumnos internos; pero nunca en los externos; y menos con profesores que estén moral y pedagógicamente capacitados para el desempeño de la augusta misión de la enseñanza.

Cuando por virtud de la herencia y el medio en que se desenvuelve un ser humano se lleva en sí el germen de un precoz adelantamiento, a las pasiones de la Naturaleza, y comete un acto inmoral, y el que nunca podrá efectuarse en la escuela, no se puede culpar en lo más mínimo al sistema de coeducación; para esto, el maestro debe estar pronto con sus conocimientos y aplicar aquellos principios científicos y morales que para tales casos aconseja la pedagogía; y en último término declinar el tratamiento a la medicina. El sujeto en tales condiciones es un enfermo, un caso patológico, y el maestro debe reclamar el auxilio de la ciencia médica, para que de consuno dirija la educación física y moral del alumno.

Además, ténganse en cuenta para mayor abundamiento, de las razones que nos animan a aconsejar la coeducación, el contrasentido que resulta de educar a niños y niñas separadamente, cuando en mayor apego está su inocencia infantil, y juntarlos después en la adolescencia, en la edad de mayor peligro para los ex-

travíos físicos y mentales; donde por necesidades ineludibles de la misma vida, tienen que juntarse, en la Universidad, en el Instituto, en la fábrica, taller, bazar, obrador, y en general en los múltiples sitios donde se desarrolla la actividad humana, para hacer la carrera de aprendizaje.

Entonces es el grave peligro, donde se engendran actos inmorales por la entrevista rápida, violenta, de los dos sexos que despiertan las pasiones desenfrenadas.

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones.

(Continuad)

Enjuagarse la boca antes y después de comer, evita muchas enfermedades.

TINTORERÍA Y QUITAMANCHAS
DE

JOSE GINER

Se tinta al negro carbón.

La ropa negra se tinta de diferentes colores.

Se tintan trajes, crespones, chales, trajes de señora, etc.

Esmero, prontitud, economía

Despacho: Puerta Alicante, núm. 19

— EL CHE —

OBREROS: Leed

EL SOCIALISTA

Utilidad de los gorriones

El gorrion *chulain* como se le llama en este pais, no es perjudicial a la agricultura como creen mas de cuatro y como lo pro- palar algunos, quizá con intención aviesa para reivindicar su honra de gastrónomos de todas clases de pájaros.

La prueba más evidente de la utilidad de los gorriones es la de que en ciertas regio- nes donde se les hizo desaparecer ha habi- do que importarles de nuevo para reparar los desastres ocasionados por larvas o in- sectos que llegaron a multiplicarse hasta lo infinito.

Un ayudante naturalista del Musco de París, ha practicado en pájaros de todas variedades más de dos mil autopsias, resul- tando de tan importante trabajo que la su- ma del mal hecho por ellos, desde los más apreciados a los reputados como nocivos, es esa los que se alimentan de granos en la época de los mosquitos es largamente so- brepasada por los beneficios que producen con la destrucción de insectos durante el resto del año.

Está demostrado que por término medio cada nido contiene cinco huevos.

Un pájaro consume al día 50 insectos durante cuatro o cinco semanas. Suponien- do que dura la incubación un promedio de 30 días, tendríamos que cada pájaro que anida consume 1.500 insectos.

Un insecto devora diariamente flores, hojas y frutos en una cantidad equivalente a su peso, hasta adquirir su máximo desarrollo. En treinta días, suponiendo que un insecto consume 30 flores y que cada flor da un fruto, 1.500 insectos se comerían 4.500 frutos.

Cada nido que destruye un nido de pája- res ocasiona una pérdida de 4500 manza- nas, peras, albaricoques, melocotones, al- mendras etc. a los agricultores de Petrel.

Por lo expuesto debemos procurar hacer comprender a los niños tan pernicioso obra e inculcarles la colocación de nidos artifi- ciales en los árboles, para conseguir el des- arrollo de los pájaros útiles al agricultor se- guro que los pájaros se lo premiarán con sazonados frutos.

Los padres que se estiman de humanos, no deben nunca permitir el que sus hijos

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

martiricen a los pájaros, es inhumano y denota tener corazón de pantera el permi- tir que se les entregue a un niño un pa- jarito para que atándole le rompa una patita, un seno y por último le mate por extenuación o por asfixia haciéndole in- gerir un trozo de alimento incompatible a su reducido esófago.

Las autoridades deben en esta época prohibir por medio de sus agentes el que se permitan esos banquetes de pájaros que valé dose de las crías de gorriones o *chulainnes* hacen estas envidadas dando muerte a un número de pájaros que debieran respetar como ocurre en Inglaterra y otras naciones donde tanto se persigue a los auto- res del exterminio de estas aves.

El Cuerpo de Exploradores es el más llamado a vigilar y a evitar esta destruc- ción, por ello, las clases directoras son las llamadas a difundir entre la entusiasta ju- ventud del predicho cuerpo, las modernas teorías del progreso, el respeto a los pája- ros y a los árboles, derribando absurdos y anticuados pensamientos, hjas de la ig- norancia vulgar y atrevida que no tolera el que se le contradiga en sus anticuadas costumbres, que, sin base ni concierto de- penden sin entender nada más que lo ru- tinario, es decir que se resignan pero *no se convencen*. Si así le hacéis como es la mi- sión de todo explorador, Dios es lo premio y sino es lo demande.

I, DE A.

Cada casa en que viven muchos vecinos es necesariamente insalu- bre.

Política al alcance de todos

por el Marqués de Villaviciosa de Asturias

Precio: 0'50 pesetas

De venta, Librería AGULLO

No más gorriones

Trabajadores: De todos es do la honda crisis de trabajo venimos atravesando desde la guerra sanguinaria que los poderes de Europa nos han he- do, y del resultado de esta ha adquirido esta parte g. nancia es el hambre y la miseria que va enseñoreando en nuestros res; nosotros los trabajadores debemos permanecer en un mo- to más inmóviles dentro de las legales, porque bien demost- está por toda la clase burguesa se han enriquecido a costa de tra sudar y no bastante esto que rien de ver la debilidad carecemos la mayoría de los tr- jadores inconscientes; hay que en cuenta y no olvideis que me una Sociedad y por consi- te a cuya Sociedad acudimo- des en masa, pronto obtend- el fruto que nos corresponde que tened en cuenta trabajar que la organización es el arma poderosa que poseen los obreros ganizados.

Y así que por medio de esta ma tan sencilla y tan fuerte po- mos adquirir todas las mejoras carecemos de ella por falta de cion en la clase trabajadora. dos los cestureros hacemos sordos y no venimos a colin nuestra Sociedad, tienen razón que se rían de nosotros, por- no olvideis que la clase bur- tiene su Centro de Sociedad hacer frente a la clase obrer- nosotros que por nuestros ojos mes esta forma de regirse par- brarse del enemigo, y aún po- necemos tan cándidos, basta explotación, no más sufrir

TRABAJO

Salgado en Elche

Precedente de Villena donde fué requerido el ilustre Dr. Salgado, nos comunica que hoy a las 4 de la tarde en el coche correo que viene de Azeite, y con objeto de manifestar al pueblo los trabajos realizados durante su ausencia para remediar la horrible crisis de trabajo que tanto tiempo nos viene azotando.

Todos a recibirle.

LA COMISION

La mejor casa es la en que el sol penetra más y la ventilación es más grande

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 21 Febrero 1919

Con escasa concurrencia de concejales da comienzo la sesión a la hora que se acostumbra. Asiste la minoría socialista. Se aprueba el acta del anterior y se lee una comunicación del Sr. Alcalde de Zaragoza, manifestando que en los últimos días del mes actual, tendrá lugar en el Centro Mercantil de aquella capital una Asamblea nacional con el propósito de protestar del aumento de las tarifas ferroviarias, que en sumo grado perjudica al comercio, a la industria y al pueblo todo, solicitando para dicha Asamblea, la cooperación de este Ayuntamiento. La Corporación toda se manifiesta conforme en la adhesión y designa para que represente a este Ayuntamiento en tan importante comisión al Sr. Presidente del Centro Mercantil de Zaragoza y escribir a los diputados de la circunscripción para que se ocupen de este asunto en el Parlamento.

Después el compañero Vives encarece la necesidad de que se formalice lo del

proyecto del plano de la población como hace tiempo se tiene acordado.

Formula los ruegos de que se gire una visita de inspección a las escuelas, interesándose por el buen régimen de las mismas; que se publique por medio de la prensa los nombres de los vendedores del mercado que sean denunciados por ser poco escrupulosos con los intereses del público; y que sea reparado el lavadero que existe a espaldas del palacio de Altamira, por hallarse en muy malas condiciones.

Terminando la sesión, prometiendo la presidencia atender los ruegos de nuestro amigo.

NOTICIAS

Acto civil

Con el nombre de María, ha sido inscrita en el Registro Civil una robusta niña, hija de nuestro compañero Diego Pastor Pascual.

La que acaba de nacer, como su madre Francisca Quiles Rico, se encuentran en estado inmejorable de salud.

Nuestra más expresiva enhorabuena a tan queridos amigos.

Gran Depósito de cáñamos rastrillados

Se pone de manifiesto a todos los fabricantes de Alpargatas e Hiladores que los Sres. DIEZ Y CHAPRIETA de Almoradí, han constituido en esta calle de LA LIBERTAD, núm. 2, un depósito de toda clase de cáñamos rastrillados para la fabricación de Trenza, Revés, Guita e Hilos cotizándose diariamente los precios.

Leed "El Socialista"

nes derecho a la vida, no hay permanecer ni un momento dormidos porque si de tal cosa nos preocupamos, llegaremos a punto que moriremos sumidos hambre y miseria en el rincón profundo de nuestro hogar.

TIAGO RODRIGUEZ MACIA

Las ropas de los enfermos, sus sábanas y sábanas, se desinfectan, antes de darse a la lavandera, con agua hirviendo y lejía.

Inclusiones en el Censo

MUY IMPORTANTE

En Asamblea General celebrada por la Agrupación Socialista, fué acordado el comienzo a la preparación de las inclusiones y rectificaciones que se deban hacer este año en el Censo Electoral.

El periodo para estos trabajos del Censo principia en el próximo mes de Abril al efecto se ha nombrado una comisión compuesta por los compañeros Francisco Martínez Pascual y Juan Barceló González encargada de ir tomando las correspondientes notas y cuentas explicaciones sean precisas a todos cuantos tengan el tiempo oportuno para ingresar en el Censo.

Es de sumo interés general, que todos los socialistas y simpatizantes que no estén en el Censo, o que tengan necesidad de hacer alguna modificación en el mismo, vean cuante antes a los compañeros Martínez o Barceló a fin que al llegar el momento de las inclusiones no quede uno sin haber sido incluido.

Obreros, leed

El Socialista

¡Atención!

En la calle de Mestreguerre número 1, se componen paraguas y sombrillas, a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de toda clase.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICO, El Draperite

Julio Gascón

Se hacen cortes a la medida y se venden pisos para el calzado.

Calle Polit, núm. 5

Se acabó la guerra

Se venden suelas de cáñamo para Alpargatas de 27 a 29 centímetros desde 30 a 90 céntimos par, y de 24 a 26 centímetros, desde 60 a 70 céntimos par.

También se vende revés de cáñamo a 10 céntimos el par de hombre.

Rincón de San Jorge, núm. 16

SE VENDE una Barbería compuesta de dos espejos, dos tocadores con piedra de mármol y dos sillones, por el precio de 200 pesetas.

OBREROS:

Leed y preparad

El Socialista

Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Málaga, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 a 13

La nueva libertad

por WOODROW WILSON

Presidente de la República de los Estados Unidos

Precio: 2 pesetas

De venta en la librería de José Agulló

Se han puesto a la venta los siguientes folletos: «Las acusaciones de Saborit contra Dato y Sánchez Guerra», «El yo acuse de Marcelino Domingo» y «Los presupuestos del Estado», por Alvaro Calzado. Precio: 25 céntimos.

Representante en ELCHE

Juan Barceló

José Agulló Sánchez

LIBRERO IMPRESOR

Corresponsal de las principales librerías de España y Extranjero

Depósito de las Bibliotecas

Sopena, Sempere, Renacimiento, Calleja, Hispania, etc., etc.

Canalejas, 5.—Elche.

Tip. J. Agulló Sánchez.—ELCHE